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Уважаемые жители 
Хабаровского края!

Поздравляю вас с наступающим Новым 
Годом и Рождеством Христовым! 

2022-й год стал для нас поистине годом един-
ства и сплочённости.

Годом, когда мы на деле вновь показали, что 
Мы Вместе! 

Наша экономика не только оперативно адап-
тировалась, но и продемонстрировала рост в важ-

нейших отраслях: в промышленном производстве, транспортном комплексе, жилищном 
строительстве.

Конечно, многое ещё предстоит сделать в ближайшие годы.
Президент России Владимир Владимирович Путин говорит: «Для России важно, чтобы 

на Дальнем Востоке были современные условия для жизни людей, росли их доходы, по-
вышалось благосостояние, создавались качественные рабочие места и эффективные про-
изводства». 

И приоритеты руководства края остаются неизменными: достойная оплата труда и рост 
доходов населения, защита материнства и помощь семьям, развитие инфраструктуры, тех-
нологический суверенитет, независящая от иностранных источников финансовая система 
и новый уровень отношений с ключевыми партнерами.

Вместе со всей страной мы поддерживаем наших защитников, которые даже сейчас 
борются с фашистской чумой в зоне СВО. Всем мобилизованным и добровольцам осу-
ществляются выплаты, их семьи окружены заботой и вниманием: для них работают центры 
поддержки, а все вопросы решаются в первоочередном порядке.

Кратно возросла роль семьи, материнства и детства: количество многодетных семей 
существенно увеличилось. Наши ребята становились победителями десятков олимпиад и 
соревнований. Нам есть кем и чем гордиться.

Начато строительство Тихоокеанской железной дороги и порта Эльга, сравнимое 
с исторической стройкой БАМа. Возобновились после «ковидного» перерыва связи с 
КНР. Совместно с китайской стороной идёт работа по оборудованию грузопассажир-
ского автомобильного пункта пропуска на острове Большой Уссурийский. 

Всего в этом году мы приступили к реализации 26 новых инвестпроектов на 133 млрд 
рублей.

Установлен абсолютный рекорд по добыче 
золота – 27 тонн! Осваиваются новые место-
рождения. На 15% выросли налоговые посту-
плений в консолидированный бюджет края.

Мы сохранили своё лидерство в иннова-
циях: наш край – единственный регион ДФО 
в ТОП-20 инновационно развитых субъектов 
России.

Связь стандарта LTE с опережением плана 
пришла во все населённые пункты, где про-
живают свыше 1000 человек, на очереди – 
устранение цифрового неравенства в сёлах 
и посёлках с населением более 100 жителей. 

И в новом году мы продолжим делать всё, 
чтобы как можно большему числу людей хоте-
лось жить, работать и растить детей на Даль-
нем Востоке России. 

Поздравляю с Новым годом! И пусть свет 
Рождества всегда будет с нами!

Веры, надежды и любви! Ведь любовь к 
России и к Хабаровскому краю – это то, что 
нас объединяет!

Михаил ДЕГТЯРЕВ,  
губернатор Хабаровского края

Глубокоуважаемые 
старики, атаманы и братья 
казаки, дорогие казачки  

и казачата!
Искренне поздравляю с наступающими 

праздниками – Новым годом  
и Рождеством Христовым!

Уходит в историю 2022 год. События, которые сегодня переживает наша страна, для 
каждого гражданина – это испытание на стойкость духа, веру, порядочность, ответствен-
ность. России не раз приходилось сталкиваться с трудными испытаниями, и всегда на лю-
бые попытки посягнуть на безопасность нашего государства, его независимость народ от-
вечал своим единством, стеной вставал за родную землю на полях сражений и в тылу. И 
казачеству с его вековыми традициями, сильнейшей духовной основой, сегодня отводится 
решающая роль. Многие наши братья являют собой примеры мужества и героизма, при-
нимая участие в Специальной военной операции. Мы отдаём дань уважения героям, рабо-
таем во взаимодействии с Правительством Хабаровского края в части решения вопросов 
по поддержке их семей на местах. 

Немаловажные изменения произошли в окружном казачьем обществе Хабаровского 
края. Уставы казачьих обществ приведены в соответствие с требованиями законодатель-
ства Российской Федерации, сформирован работоспособный штаб ОКО ХК, проведены 
строевые смотры, проработаны вопросы по проведению ряда масштабных спортивных и 
культурных мероприятий, яркими примерами которых являются проведение «Казачьего 
сполоха» и создание Дальневосточного театра казачьей песни. 

Очень важно то, что сегодня мы видим поддержку в развитии казачества со стороны 
Губернатора Хабаровского края Михаила Владимировича Дегтярева, становится более 
эффективным и полноценным взаимодействие казачества с исполнительными органами 
края, федеральными государственными органами в рамках реализации Стратегии госу-
дарственной политики Российской Федерации в отношении российского казачества на 
2021–2030 годы, в том числе в вопросах несения государственной и иной службы, ока-
зания поддержки казакам, участвующим в СВО, и их семьям, привлечения новых членов 

в казачьи общества, содействия воспитанию 
подрастающего поколения в духе патрио-
тизма, традиций и культуры казачества, веры 
православной, а также информирования 
общественности о деятельности российского 
казачества.

10 декабря в г.  Хабаровске состоялось 
историческое событие в Уссурийском во-
йсковом казачьем обществе, казаками был 
избран новый атаман Уссурийского войска и 
поддержано решение о воссоздании Амур-
ского казачьего войска. Начат процесс пере-
форматирования дальневосточного казаче-
ства в целях его дальнейшего укрепления и 
развития во всех субъектах присутствия. 

Благодарю всех вас за проделанную рабо-
ту в уходящем году! Уверен, что развитие рос-
сийского казачества в стране продолжится и 
в наступающем 2023 году.

Желаю всем крепкого здоровья, семейного 
счастья! 

С Новым годом! 
Роман МИРОШИН,  

атаман Хабаровского окружного  
казачьего общества
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Зачем ходить в храм, когда Бог в сердце
Казачество испокон веков являлось оплотом христианской религии. «Казак без веры – не казак», гласит 

народная мудрость. Однако даже будучи искренне верующими в Бога, казаки порой пренебрегают походом  
в Храм. Расхожая фраза наших современников звучит так: «Зачем ходить в храм? У меня Бог в сердце!».

А РХИП АСТ ЫРЬ

Поздравление 
Митрополита 
Хабаровского  

и Приамурского 
Артемия 

Д орогие братья-казаки и все 
верные чада Русской Право-
славной Церкви, живущие на 
хабаровской земле! Всех вас 
сердечно поздравляю с вели-
ким праздником Рождества 
Христова! Сегодня Вифлеем-

ская звезда призывает нас прославить 
рожденного в вертепе Богомладенца 
Христа. В эту таинственную и священную 
ночь мы, подражая пастухам и волх-
вам, спешим под своды храмов Божиих, 
устремляясь к родившемуся Младенцу 
Христу.

Совершая празднование Рождества 
Христова, нам необходимо осознавать, 
что это не просто какое-то народное тор-
жество или фестивально-ярмарочное со-
бытие, как это теперь во многих когда-то 
христианских странах Европы, где в этот 
день не говорится ни слова о Христе Спа-
сителе мира. Пусть для каждого из нас 
Рождество Христово будет великим и свя-
щенным днем, раскрывающим тайну об-
щения Бога с человеком и призывающим 
нас к единению с Творцом. 

Вера – это основа жизни казачества. 
Если этого нет, если у казака нет полно-
ценной церковной жизни, если нет уча-
стия в церковных Таинствах, ежедневной 
молитвы, христианского образа жизни, то 
такой человек лишь носит казачьи одеж-
ды, но душою остается далек от того, чтобы 
называться казаком. Казачество призвано 
быть примером православного воинства, 
и осознание столь высокой ответствен-
ности должно придавать вам силы и му-
жество, чтобы с достоинством нести свое 
непростое служение, особенно в наше не-
простое время. 

Наполним же зимние дни светом Хри-
стовой любви! Проявим заботу о тех, кто в 
этом нуждается! Пожертвуем нашим близ-
ким свое время, внимание и заботу! И 
тогда наши сердца наполнятся подлинной 
радостью и счастьем, ведь таким образом 
Сам Господь войдет в наши дома. 

Да благословит Богочеловек Иисус 
Христос вас и ваши семьи любовью, ми-
ром и благоденствием.

Н а этот вопрос отвечает канди-
дат богословия, катехизатор 
Белевской епархии, старший 
преподаватель кафедры Бого-
словия и библеистики, секре-
тарь Ученого совета Тульской 
духовной семинарии Андрей 

Горбачев:
– Если человек прав и его сердце 

действительно стало обителью Бога, 
можно ли быть уверенным, что это Бог 
истинный, а не тот, который силится вы-
ставить себя Богом, не являясь таковым? 
Вот что говорит об этом святитель Фео-
фан Затворник: «Постника и молитвен-
ника издали чуют бесы и бегут от него 
далеко, чтобы не получить болезненно-
го удара. Можно ли думать, что где нет 
поста и молитвы, там уже и бес? Можно. 
Бесы, вселяясь в человека, не всегда об-
наруживают свое вселение, а притаива-
ются, исподтишка научая своего хозяина 
всякому злу». Другими словами, человек 
может пребывать в уверенности, что 
стал храмом Духа Божия, будучи играли-
щем нечистых духов.

Кто-то скажет: «Вот, я пощусь и молюсь, 
только в храм не хожу». 

На это можно ответить, что молиться 
и поститься есть дело, конечно, доброе и 
необходимое, но само по себе недоста-
точное. Преподобный Варсонофий Оп-
тинский предлагает на эту тему следую-
щее рассуждение. У одного святого отца 
спросили: «Есть ли верные признаки, по 
которым можно узнать, приближается ли 
душа к Богу или отдаляется от Него? Ведь 
относительно обыденных предметов 
есть определенные признаки — хороши 
они или нет. Когда, например, начинают 
гнить капуста, мясо, рыба, то легко за-
метить это, ибо испорченные продукты 
издают дурной запах, изменяют цвет и 
вкус, и внешний вид их свидетельствует 
о порче. Ну а душа? Ведь она бестелес-
на и не может издавать дурного запаха 
или менять свой вид». На этот вопрос 
святой отец ответил, что верный при-
знак омертвения души есть уклонение от 
церковных служб. Человек, который ох-
ладевает к Богу, прежде всего начинает 
избегать ходить в церковь. Сначала ста-

рается прийти к службе попозже, а затем 
и вовсе перестает посещать храм Божий. 
Таким образом, стремление к церковной 
службе является для христианина тем 
духовным камертоном, с которым мы 
можем всегда сверять состояние своей 
души. Признаком того, что Бог пребыва-
ет в сердце, является любовь к храмово-
му богослужению. 

Это можно уподобить человеческим 
отношениям. Если мы любим кого-то, то 
мы стараемся быть рядом с ним. Если мы 
скажем, к примеру, своему другу: «Ты всег-
да со мной, ты у меня в сердце, поэтому я 
не пришел поздравить тебя с днем рож-
дения», — то вряд ли мы услышим в ответ 
слова одобрения и понимания.

Церковь — это христиане, соединенные 
со Христом в единый богочеловеческий 
организм. Как телу естественно сохранять 
единство, так и для христианина есте-
ственно стремиться к единству с главою 
Церкви — Христом и со всеми христиана-
ми, объединенными во Христе в единое 
тело. Поэтому участие в богослужении 
является для христианина жизненно не-
обходимым устремлением.

Не всегда нам легко участвовать в об-
щественном богослужении, не всегда хо-
чется. Случаются состояния, когда прихо-
дится себя заставлять идти в храм. Откуда 
в нас эта тяжесть, это нежелание?

Все оттуда же — от наших страстей, ко-
торые настолько вошли в наши души, что 
стали для нас как бы второй природой, от 
которой без труда и без болезни не изба-
вишься. Влияние богослужения на стра-
сти можно сравнить с действием света на 
обитателей темной пещеры. Животные и 
насекомые, привыкшие к ночи и мраку, 
при появлении света приходят в движе-
ние и стремятся в места темные. Так и 
страсти в нас, пока мы далеки от Церк-
ви, от храма, от богослужения, дремлют 
в привычном и уютном душевном мраке. 
Но стоит нам прийти в храм на службу, и 
словно бы все силы ада восстают в на-
ших телах и душах. Ноги ватные, в голове 
туман, спина болит… фоном мысль: «Что 
я тут делаю?». И если не понимать необ-
ходимости храмовой молитвы, то шансов 
удержаться в храме почти нет. Тем не ме-

нее, истинного утешения мы нигде, кроме 
храма, не получим.

Многим знакомо состояние депрессии, 
когда ничто не радует и все теряет смысл. 
В храм в этом состоянии также идти не 
хочется.

Православные люди знают, что если все 
же заставишь себя и доберешься до храма 
и богослужения, то все каким-то чудесным 
образом меняется. Вроде и простоял-то на 
службе бестолково, молитв почти не слы-
шал, сам не столько молился, сколько пы-
тался справиться с душевной бурей или с 
роящимися мыслями, а выходишь из хра-
ма, и на сердце — мир. Вроде бы внешне 
ничего не изменилось, обстоятельства все 
те же, но они уже не кажутся такими не-
преодолимыми, как раньше.

В храме наша молитва получает пол-
ноту, соединяясь с молитвой всей Церкви 
Христовой. Наша несовершенная молит-
ва получает полноту, соединяясь с молит-
вой всей Церкви Христовой, в которой 
Сам Дух ходатайствует за нас воздыха-
ниями неизреченными (Рим. 8, 26). По-
этому в большинстве случаев даже самая 
глубокая и сосредоточенная частная мо-
литва не будет для души столь благотвор-
ной, как пусть и несовершенная молитва 
церковная. 

Святые отцы часто называют храм 
«небом на земле». В нем мы соприкаса-
емся с миром горним, входим, если так 
можно выразиться, в пространство веч-
ности. Здесь мы получаем усмирение 
страстей и защиту от насильственного 
влияния злых духов, делаясь (по край-
ней мере на время) недоступными для 
них. Каждый раз, входя в пространство 
храма, мы совершаем свой личный ма-
лый исход из мира, который лежит во 
зле (1 Ин. 5,19), и избегаем его смерто-
носного жала.

Действие общественной молитвы есть 
обратная сторона двоякой заповеди Божи-
ей о любви к Богу и к ближнему, посколь-
ку личная молитва каждого христианина, 
молящегося в храме, усиливается, с одной 
стороны, молитвами других молящихся, а 
с другой — энергией Божественной.

Подготовлено по материалам портала 
pravoslavie.ru
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Новые задачи в условиях СВО
В Москве в Музее Победы прошёл II Всероссийский семинар-совещание «Российское казачество». Он был посвящён решению задач исполнительных 

органов субъектов Российской Федерации по реализации государственной политики в отношении российского казачества и привлечению его  
к обеспечению обороноспособности страны. В семинаре приняли участие представители 13 федеральных органов исполнительной власти,  

78 региональных правительств, Русской православной церкви, атаман Всероссийского казачьего общества, атаманы войсковых казачьих обществ,  
а также руководители молодёжных казачьих организаций. 

О сновные вопросы реализации 
госполитики РФ по взаимодей-
ствию казачьих обществ с ор-
ганами власти озвучил руково-
дитель Федерального агентства 
по делам национальностей 
России Игорь Баринов:

– Органы государственной власти – фе-
деральные, региональные, муниципаль-
ные – должны все-таки уже по-другому, 
под другим углом зрения относиться к 
тем обязанностям, которые они выполня-
ют во взаимодействии с российским ка-
зачеством. К сожалению, ситуация здесь 
разная. Какие-то регионы, как всегда у 
нас, показывают пример, а какие-то не в 
состоянии выполнять свои повседневные 
задачи. Это касается не только органов 
исполнительной власти. Наверное, эти во-
просы можно отнести и к отдельным ата-
манам, – заявил Игорь Баринов.

При этом атаман ВсКО Николай Долуда 
напомнил о том, что приняты изменения 
в Федеральный закон ФЗ-44 «Об участии 
граждан в охране общественного поряд-
ка», а также в закон «О государственной 
границе Российской Федерации». Благо-
даря этому предоставлена возможность 
оказания материального стимулирования 
и льгот для казаков, которые занимаются 
охраной общественного порядка и охра-
ной государственных границ.

– В Стратегии государственной полити-
ки в отношении казачества руководителям 
субъектов РФ и главам муниципальных 
образований дано право формировать 
новые программы государственной под-
держки казачества или вносить изменения 
в действующие программы. Выполнение 
задач, поставленных Президентом страны 
в условиях СВО, требует от атаманов не-
обходимости стать сильными управлен-
цами, организаторами, лидерами, а также 
навести в казачьих обществах жесткую 
дисциплину и управляемость. Руководи-
телям рабочих групп, заместителям глав 
регионов необходимо наладить тесное 
взаимодействие с войсковыми казачьими 
обществами по вопросу выполнения тре-
бований Стратегии. Если будет решена эта 
проблема, российское казачество обретет 
новый импульс и эффективность разви-
тия! – напомнил Николай Долуда.

В ходе семинара-совещания для ата-
манов были проведены отдельные тема-

тические сессии. Так, атаман Камчатского 
отдельского казачьего общества Николай 
Бянкин отметил опыт других регионов, 
представленный на секции о развитии 
системы непрерывного казачьего обра-
зования.

– Показателен пример Краснодарско-
го края, где четко выстроена эта система. 
Казачьим образованием охвачены дети 
начиная от детского сада и заканчивая 
Кубанским казачьим кадетским корпусом. 
Причем, как сказал губернатор Краснодар-
ского края, это в первую очередь сделано не 
для пополнения военных учебных учреж-
дений – хотя 7-10% идут потом в военные 
вузы, – а для того, чтобы в крае оставались 
настоящие патриоты, уважающие традиции 
носители казачьей культуры. Не все из них 
будут атаманами, но в семье каждого дети 
будут воспитываться в соответствии с обы-
чаями, в атмосфере любви к Родине, с ува-
жением старших и в православной вере. 
Но там проще найти педагогические кадры 
для работы с казачатами, там просто боль-
ше носителей казачьей культуры, чем у нас. 
А для таких регионов как Камчатка нужен 
толчок, средства. Надо готовить кадры для 
работы с казачатами, мы готовы их предо-

ставить. Но нужно, чтобы эти люди могли 
получить соответствующее образование, а 
в учебных учреждениях были бы выделены 
ставки. Для этого нужно непосредственное 
участие исполнительной власти. Стратегия 
прямо об этом говорит. Мы отправили чет-
верых педагогов учиться в Краснодарский 
край, и благодаря этому у нас создано два 
кадетских класса. Рассчитываем на то, что 
при поддержке региональных властей ка-
зачьих классов на Камчатке станет больше, 
– сказал Николай Бянкин.

Атаман Окружного казачьего общества 
Хабаровского края Роман Мирошин при-

В Хабаровском крае сегодня 
казачеству уделяется большое 
внимание со стороны губерна-
тора и правительства края, в 
этой связи организована работа 
по реализации новых проектов в 
регионе.

нял участие в тематической сессии «Об 
опыте субъектов Российской Федерации 
по оказанию государственной помощи ка-
зачьим обществам и иным объединениям 
казаков».

– Одним из важнейших вопросов по-
вестки была выработка механизма кон-
структивного взаимодействия российского 
казачества и представителей органов фе-
деральной, региональной и муниципаль-
ной власти. Участники поделились лучшими 
практиками, своим опытом по оказанию 
государственной помощи казачьим обще-
ствам поделились вице-губернаторы Крас-
нодарского края и Астраханской области. 
Отмечу, что в Хабаровском крае сегодня 
также казачеству уделяется большое вни-
мание со стороны губернатора и правитель-
ства края, в этой связи нами организована 
работа по реализации новых проектов в 
регионе, связанных с совершенствованием 
механизма привлечения членов казачьих 
обществ к несению государственной и иной 
службы, поддержкой социально-экономи-
ческого развития казачества, содействием 
воспитанию подрастающего поколения, со-
хранением и развитием культуры казаче-
ства и другими аспектами.
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ВОЗРОЖДЕНИЕ ДАЛЬНЕВОСТОЧНОГО КАЗАЧЕСТВА 
В декабре 2022 года Хабаровский край стал центром принятия стратегических и, можно сказать, судьбоносных решений для всего дальневосточного 

казачества. В Хабаровске прошел Большой отчётно-выборный круг Уссурийского войскового казачьего общества. Такого масштаба и уровня 
мероприятие в нашем крае казачество провело впервые за долгие годы. В работе Круга приняли участие более 100 делегатов из восьми субъектов 

Дальневосточного округа. Встречал прибывших гостей и организовывал мероприятие атаман Окружного казачьего общества Хабаровского края, 
заместитель председателя правительства края Роман Мирошин.

Б ольшой круг УВКО состоялся 
под председательством верхов-
ного атамана Всероссийского 
казачьего общества казачьего 
генерала Николая Долуды. Ха-
баровский край представлял 
первый вице-губернатор, глава 

администрации губернатора и правитель-
ства края Александр Никитин. Для участия 
в работе Круга в Хабаровский край съе-
хались атаманы и делегаты обществ и от-
делов войска. Напомним, Уссурийское во-
йсковое казачье общество представлено 
в Камчатском, Приморском, Хабаровском 
краях, Амурской, Еврейской автономной, 
Магаданской, Сахалинской областях и 
Республике Саха (Якутия). Примечатель-
ным является тот факт, что также впервые 
за много лет в Круге приняли участие за-
местители председателей правительств 
субъектов – руководители рабочих групп, 
курирующих вопросы взаимодействия 
с казачеством в регионах, также прибы-
ли окормляющие священнослужители – 
представители региональных епархий.

Перед началом заседания его участни-
ки помолились в храме в честь святителя 
Иннокентия Иркутского за Божественной 
литургией, которую возглавил руководи-
тель Отдела по взаимодействию с каза-
чеством иеромонах Макарий (Муминов). 
Также в преддверии Круга митрополит Ха-
баровский и Приамурский Артемий про-
вел встречу с атаманом ВсКО Николаем 
Долудой. Владыка митрополит наставил 
атамана на плодотворную работу Круга и 
в знак своего благословения вручил икону 
Спасителя.

Казачество сейчас

Руководители рабочих групп обсудили 
вопросы участия УВКО в выполнении за-
дач Стратегии государственной политики 
РФ в отношении российского казачества 
до 2030 года. Открывая Большой круг, Ни-
колай Долуда подчеркнул: 

– Впервые в работе казачьего Круга 
принимают участие Военный комиссар 

Хабаровского края, начальники и заме-
стители начальников пограничного управ-
ления ФСБ России по Хабаровскому краю 
и ЕАО, Главного управления  МЧС  России 
по Хабаровскому краю, УМВД России по 
Хабаровскому краю. Большое спасибо и 
представителям региональных властей, 
которые прибыли на Круг. Напомню, что 
руководители рабочих групп обязаны 
принимать участие в Советах атаманов 
окружных (отдельских) казачьих обществ, 
вникать в проблемы казачества и помо-
гать их решать. Зачастую только пред-
ставитель региональной власти может ре-
шить вопросы, которые ни простой казак, 
ни атаман не могут решить длительный 
период времени. Поэтому хочу выразить 
благодарность первому вице-губернатору 
Хабаровского края Александру Никити-
ну и зампреду края Роману Мирошину за 
организацию этого мероприятия, – сказал 
Николай Долуда.

Усилить взаимодействие 
власти и казачества

– Сегодня впервые на отчетно-выбор-
ном круге присутствуют руководители 
рабочих групп, заместители губернаторов 
краев и областей, на чьих территориях 
располагается Уссурийское войсковое 
казачье общество. И это очень важно. По-
тому что именно с живого и действенного 
взаимодействия казачества и власти на-
чинается развитие казачества, которое 
должно приносить реальную пользу сво-
им регионам. Вам губернаторы поручили 
курировать вопросы казачества. Но для 
этого нужно знать эти проблемы, пони-
мать, чем живут казаки, и стараться со-
действовать решению этих задач. Ведь у 
губернатора, а также у вице-губернатора 
есть все полномочия для того, чтобы по-
мочь атаману организовать несение каза-
ками государственной службы, выстроить 
систему непрерывного казачьего обра-
зования в школах, кадетских корпусах, в 
вузах, – отметил Николай Александрович.

По словам Всероссийского атамана, 
чтобы выстроить 4 вида государствен-
ной и иной службы, которые определены 
Стратегией, – охрана общественного по-
рядка, государственных границ, ликвида-
ция последствий ЧC и природоохранная 
деятельность, – безусловно, необходимо 
финансирование. 

Он напомнил, что главы регионов и му-
ниципальных образований имеют право 
формировать материальное стимулиро-

вание и определять льготы для тех, кто 
добровольно занимается охраной обще-
ственного порядка и охраной государ-
ственной границы. 

– Поддержка казачества и привлече-
ние его ресурса к выполнению важных 
государственных задач, связанных с укре-
плением обороноспособности страны, го-
сударственной и общественной безопас-
ности, – это не вопрос чьих-то желаний. 
За выполнение поставленных в Стратегии 
задач несут ответственность органы реги-
ональной, муниципальной власти, и в том 
числе Всероссийское казачье общество, – 
подчеркнул Николай Долуда.

Всероссийский атаман отметил, что ра-
бота казаков по патриотическому воспи-
танию либо по несению государственной 
или иной службы также не должна прово-
диться на общественных началах, а долж-
на быть подкреплена материально. 

В ходе состоявшегося Круга Николай 
Долуда отметил, что необходимо сфор-
мировать фонд помощи семьям погибших 
казаков. В казачестве не принято забы-
вать семьи, оставшиеся без кормильца. 
Также во всех войсках необходимо рас-
смотреть вопрос об установке памятников 
погибшим на фронтах СВО казакам. 

Войско должен возглавить 
настоящий лидер

В качестве кандидата на выборную 
должность войскового атамана был пред-
ставлен потомственный казак, атаман Са-
халино-Курильского окружного казачьего 
общества 34-летний Александр Агибалов. 
Кандидатуру выдвинул атаман ВсКО по 
согласованию с полномочным представи-
телем президента в ДФО, председателем 
Совета по делам казачества при прези-
денте РФ и руководством Федерального 
агентства по делам национальностей.

– Это человек, которого я фактически 
воспитал. Он потомственный казак, воз-
главлял молодежную казачью организацию 
Кубанского казачьего войска, длительный 
период был начальником штаба Екатерино-
дарского казачьего отдела, в котором более 
пяти с половиной тысяч казаков. Это чело-
век, за которого я ручаюсь, – сообщил каза-
кам верховный атаман Николай Долуда.

В свете задач, которые стоят перед  
войском, казаков интересовали личные и 
деловые качества кандидата, а также про-
грамма его действий. О чем они и просили 
держать ответ.

По словам Александра Агибалова, у 
него в роду имеются корни как кубанских, 
так и донских казаков. С самых юных лет 
его воспитанием занимался отец, который 
прививал дисциплину и любовь к боевым 
искусствам, казачьим заповедям, готовил 
сына к карьере военного. Но, как известно, 
спорт высоких достижений – это достаточ-
но травматичное для организма занятие, и 
спортивные травмы не дали осуществить-
ся намеченным планам. Тогда Агибалов 
принял для себя решение и выбрал путь 
образования и научно-исследовательской 
работы в одном из кубанских вузов, где за 
9 лет прошел все ступени высшего обра-
зования, закончив с отличием бакалаври-
ат, магистратуру и аспирантуру.

При этом тяга к службе и дисциплине, 
заложенная отцом, привела его в Кубан-

Хабаровский край достойно провел крупнейшее 
мероприятие казачества Дальнего Востока. 

За выполнение поставленных 
в Стратегии задач несут 
ответственность органы 
региональной, муниципальной 
власти, и в том числе 
Всероссийское казачье общество, 
– подчеркнул Николай Долуда.
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ское казачье войско, где он с 2009 года 
занимал различные должности. Прошел 
путь от рядового казака до помощника 
войскового атамана – руководителя ка-
зачьей молодежной организации общей 
численностью в 100 000 человек. В хутор-
ском казачьем обществе был командиром 
отделения, помощником атамана. В Екате-
ринодарском районном казачьем обще-
стве – инструктором по самообороне и 
физической подготовке, помощником ко-
мандира казачьей дружины и начальника 
штаба. В 2014 году исполнял обязанности 
начальника по службе казачьей группи-
ровки при подготовке и проведении XXII 
Зимних Олимпийских и XI Паралимпий-
ских игр. В Екатеринодарском отдельском 
казачьем обществе занимал должности: 
окружного начальника штаба, начальника 
штаба 1-го им. З. Чепиги полка при про-
ведении военно-полевых сборов на базе 
в\ч 51532, заместителя атамана, а также 
исполнял обязанности атамана казачьего 
отдела. В Кубанском казачьем войске за-
нимал должности: советника атамана, по-
мощника атамана – руководителя Союза 
казачьей молодежи Кубани.

В дальнейшем переехал на Сахалин, 
где сразу включился в работу по развитию 

казачества в островном регионе и позже 
был избран атаманом окружного казачье-
го общества.

 – В первую очередь необходимо ор-
ганизовать работу штаба и выстроить 
чёткую систему управления войском, 
отладить механизм взаимодействия с 
окружными (отдельскими) казачьими об-
ществами. В работе ключевыми направ-
лениями станут консолидация и развитие 
казачьих обществ, выстраивание взаи-
модействия с органами исполнительной 
власти в субъектах с целью реализации 
Стратегии государственной политики 
Российской Федерации в отношении ка-
зачества, реализации потенциала каза-
чьих обществ в несении государственной 
и иной службы, развитие экономического 
потенциала казачьих обществ, – сообщил 
краткие тезисы своей программы Алек-
сандр Агибалов.

Он также сделал акцент на необходи-
мости развития казачьего молодежного 
движения и формировании кадрового 
резерва. При этом, по мнению Агибалова, 
должна проводиться работа по популяри-
зации традиционной казачьей культуры, 
казачьих видов спорта, изучение истории 
и традиций казачества.

Ну и конечно, одна из основ развития 
войска – формирование системы непре-
рывного казачьего образования. Начало 
которому было положено в том числе и 
в Хабаровском крае. При этом войско не 
должно забывать казаков, которые сейчас 
участвуют в боевых действиях, и их семьи. 

– Я себя вижу атаманом, который не 
будет сидеть в штабе. Одна из моих пер-
воочередных задач – объехать все терри-
тории, познакомиться и выстроить взаи-
модействие с руководителями рабочих 
групп по делам казачества в субъектах. 
Также перед нами стоит важная задача 
консолидации казаков. У нас есть люди, 
которые на протяжении длительного пе-
риода участвовали в возрождении каза-
чества, но по той или иной причине ока-
зались в стороне. Сегодня нам предстоит 
объединить, сохранить и приумножить тот 
опыт, который был реализован за послед-
ние 30 лет, – отметил Агибалов.

Рассмотрен вопрос о новой 
структуре

Делегаты Большого круга были удов-
летворены услышанным и проголосова-
ли за предложенную кандидатуру. Таким 
образом, Александр Агибалов стал ата-
маном УВКО. Для оптимального функци-
онирования правления войска товари-
щем атамана войска был выбран есаул 
Тимофей Кузьмин, ранее занимавший 
должность товарища атамана Окружного 
казачьего общества Хабаровского края. 
Ранее, с 2016 по 2019 годы, он был ата-
маном Колымского окружного казачьего 
общества. 

Далее в ходе работы новый атаман на-
значит начальника штаба войска. При этом, 
по словам Верховного атамана Николая 
Долуды, полное материальное обеспече-
ние начальника штаба УВКО возьмет на 
себя Всероссийское казачье общество. 
Причем подобная практика сопровожде-
ния начальников штабов будет применена 
ко всем 14 войсковым казачьим обществам 
и отдельным округам, входящим в ВсКО.

Также делегаты круга рассмотрели на 
будущее вопрос о воссоздании истори-
ческого Амурского казачьего войска как 
отдельной войсковой структуры. Были 
поддержаны казаками и предложения о 
будущей структурной реорганизации Ус-
сурийского казачьего войска. Очень се-
рьезно заявило о себе казачество Хаба-
ровского края.

– Мероприятие состоялось благодаря 
поддержке губернатора края Михаила 
Владимировича Дегтярева. Проведе-
на большая организационная работа по 
приему более чем 100 делегатов, среди 
которых руководители высокого уровня. 
Состоявшееся событие было историче-
ским, приняты важнейшие для судьбы 
казачества решения, в их числе значимое 
для Хабаровского края – о возможности 
сохранения штаба УВКО в Хабаровске. 
Также товарищем атамана Уссурийского 
войскового казачьего общества стал ка-
зак нашего общества. Конечно, это воз-
ложит на казачество Хабаровского края 
особую нагрузку, уверен, мы с ней бле-
стяще справимся и казаки нашего края 
будут флагманом Уссурийского войска, –  
подчеркнул атаман Хабаровского окруж-
ного казачьего общества Роман Мирошин.
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Помощь защитникам Отечества
Благодарность героям, кто с доблестью и честью выполняет свой долг – воинский, гражданский, профессиональный.

-  С ейчас, как и 80 лет на-
зад, русский народ вы-
нужден вновь встать 
на битву с нацизмом. 
Нам по силам любые 
задачи. Плечом к пле-
чу военнослужащие и 

добровольцы защищают нашу землю от 
натовских ракет и наемников.  Сформиро-
ван и успешно выполняет боевые задачи 
отдельный батальон управления и связи 
«Генерал Корф». Министр обороны России 
персонально благодарит за мужество и 
отвагу хабаровчан-добровольцев отряда 
«БАРС», – сказал Михаил Дегтярев в сво-
ем выступлении на мероприятии, посвя-
щенном Дню героев Отечества, к участию 
в котором также приглашались атаманы и 
старейшины Хабаровского окружного ка-
зачьего войска. 

Как отметил губернатор, сегодня в 
Хабаровском крае местные предпри-
ятия, предприниматели, волонтеры и 
обычные граждане активно помогают 
приблизить победу. В регионе разво-
рачивается производство тактических 
вездеходов-багги для Армии России 
и сборка квадрокоптеров. Из цехов 
Комсомольского-на-Амуре авиационно-
го завода по-прежнему выходят боевые 
самолеты СУ-35, СУ-57. В крае в ряде 
предприятий налажен выпуск зимних 
спальных мешков, армейских палаток, 
комплектов амуниции. 

Все больше становится участников 
общероссийской акции взаимопомощи 
#МЫВМЕСТЕ. 

Жители Хабаровского края, среди кото-
рых представители хабаровского казаче-
ства, передают в военные части лекарства, 
одежду, обувь, оборудование. Собрано и 
отправлено более сотни тонн помощи, де-
сятки миллионов рублей. 

– Более того, мы приобрели для нужд 
армии более двух десятков машин повы-
шенной проходимости. Продолжаем по-
ставлять дополнительное оборудование 
нашим военным, оснащаем учебные цен-
тры для мобилизованных, – продолжил 
список помощи губернатор.

Особого внимания со стороны реги-
онального правительства и общества 
требует поддержка семей защитников 
Родины. Хабаровский край первый в 
стране открыл такие центры помощи. 
Школьники – дети военнослужащих обе-
спечены бесплатным питанием и в учеб-

ное время, и на каникулах. Студентам 
средних и высших учебных заведений, 
чьи отцы призваны в рамках частичной 
мобилизации, начисляются единовре-
менные выплаты. Сами военные полу-
чают по 150 тысяч рублей из краевых 
средств. Руководитель региона пообе-
щал, что поддержка семей бойцов будет 
только наращиваться.

– Сегодня мы благодарим всех героев, 
кто с доблестью и честью выполняет свой 
долг: воинский, гражданский, профессио-
нальный. Кто не словами, а делом показы-
вает пример служения народу и Родине. 
Уверен, победа будет за нами! Потому что 
с нами Бог, а за нами правда! – подытожил 
Михаил Дегтярев.

Желающие оказать материальную под-
держку воинским частям Хабаровского 
края, участвующим в СВО, могут обра-
щаться по номеру телефона: 8 (4212) 40-
24-75 (Минэкономразвития края).

В крае продолжают оказывать под-
держку мобилизованным и их семьям в 
рамках акции взаимопомощи #МыВместе. 
В Хабаровске, Комсомольске-на-Амуре 
и 17 районах края работают 102 пункта 
сбора помощи. Уточнить список необхо-
димых товаров можно по телефону «горя-
чей линии» краевого волонтерского цен-
тра: (4212) 57-74-47. 

Помогают мобилизованным и волон-
теры от организации #МЫВМЕСТЕ. Об-
ратиться за поддержкой к ним можно по 
телефону: 8 800 200-34-11. 

Для помощи семьям мобилизованных 
в Хабаровском крае в каждом районе 
продолжают работать Центры поддержки. 
Адреса центров указаны на сайте Уссу-

рийского войскового казачьего общества 
ВКОУ.РФ. Родственники бойцов и казаков 
могут получить помощь – от решения бы-
товых вопросов до консультации юриста 
или психолога. Обращаться в рабочие дни 
с 9 до 18 часов. Обращения принимают по 
телефону и на личном приеме. Для общих 
вопросов по мобилизации работает реги-
ональная единая «горячая линия» с номе-
ром 122.

В городе Хабаровске и Хабаровском 
районе Центр поддержки семей мобили-

зованных принимает обращения по адре-
су: ул. Нагишкина, 9, тел. 8 (4212) 75-99-11.

С самого момента начала мобилиза-
ционной кампании власти Хабаровского 
края начали проработку комплекса мер 
поддержки мобилизованных и их семей. 
Губернатор прекрасно понимает, с какими 
трудностями могут столкнуться семьи, чьи 
кормильцы ушли на СВО, поэтому запущен-
ные меры социальной поддержки предус-
матривают большинство жизненных ситу-
аций, с которыми могут столкнуться люди.

Михаил Дегтярев: 
мы приобрели для нужд армии 
более двух десятков машин 
повышенной проходимости. 
Продолжаем поставлять 
дополнительное оборудование 
нашим военным, оснащаем 
учебные центры для 
мобилизованных.
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Как есаул Кропоткин Амур покорил
«Приамурский казачий вестник» отмечает юбилей географа Петра Алексеевича Кропоткина (27 ноября (9 декабря) 1842 – 8 февраля 1921).  

Член Императорского Русского географического общества, географ и геолог, писатель, историк, философ, общественный и политический деятель –  
это всё Кропоткин. Человек с богатой биографией, учёный, внесший заметный вклад и в развитие российской дальневосточной географии, открывший 

«страну вулканов», и основоположник науки о «вечной мерзлоте». О великом путешественнике беседуем с председателем  
Приамурского географического общества почётным гражданином Хабаровска Александром Филоновым.

Александр АЛЕКСАНДРОВ  
Фото из архива А. М. ФИЛОНОВА

Лучший ученик Пажеского 
корпуса

С 1862 года Петр Кропоткин служил 
есаулом Амурского казачьего войска и 
участвовал в экспедициях по Восточной 
Сибири и Маньчжурии. С 1867 года рабо-
тал в Статистическом комитете под нача-
лом знаменитого географа и путешествен-
ника Семёнова-Тян-Шанского. За 15 лет 
Кропоткин совершил свои главные откры-
тия в области наук о Земле. Создал теорию 
оледенения и ледниковых эпох, издал ма-
териалы о формах рельефа (орографии) 
Восточной Сибири и Азии в целом, сделал 
доклады для Академии наук и Русского ге-
ографического общества (РГО). Благодаря 
трудам Кропоткина Россия обрела сувере-
нитет над островами за северной кромкой 
Баренцева моря и плавучими льдами.

Почему Кропоткин влился в ряды даль-
невосточных казаков? Чтобы прославить 
свое имя, следует родиться князем Петром 
Алексеевичем Кропоткиным. Это о нем 
сказал император Николай I: «Вот каких 
молодцов мне нужно!». Царь приказал за-
числить Петра в  самое привилегирован-
ное на тот момент военно-учебное заве-
дение страны. Но Петр выбрал Дальний 
Восток…

В своей жизни Кропоткин исходил и из 
своего личного опыта, пытаясь творчески 
соединить два уклада развития общества: 
писаные принципы европейской демо-
кратии с неписаными правилами русских 
казаков, веками осваивающих бескрай-
ние просторы и дальние рубежи, сочетая 
воинскую дисциплину и внутреннее само-
управление и всегда оставаясь свободны-
ми людьми.

На эту тему Лев Толстой оставил запись 
в своей записной книжке (от 2 апреля 
1870 года): «Вся история России сделана 
казаками. Недаром нас зовут европейцы 
казаками. Народ казаками желает быть». 
Известна и более лаконичная фраза, при-
писываемая Толстому: «Граница породила 
казачество, казаки создали Россию». О 
том же писал Дмитрий Менделеев в сво-
их «Заветных мыслях»: «Тот путь, которым 
Россия расширилась до громадной совре-
менной величины, особенно в Азии, опре-
делился больше всего тем, что без войн 
делали казаки».

Потому неудивительно, что в 1862 году 
по окончании Пажеского корпуса, где го-
товили императорских флигель-адъютан-
тов и военных разведчиков, 19-летний 
Петр Кропоткин, состоявший пажом при 
императоре Александре II, выбрал во-
енную службу в казачьих частях, в самом 
удаленном от столицы Амурском казачьем 
войске. Там он провел несколько экспеди-
ций, столь значительных, что стал одним 
из ведущих географов России.

Вячеслав Маркин в книге «Кропоткин» 
(ЖЗЛ, 2009) отмечает: «Окончившие кор-
пус могли выбирать самые элитные ча-
сти. Так и поступили все выпускники, уже 
давно решившие свою судьбу. Против их 
фамилий Кропоткин аккуратно простав-
лял названия полков: Преображенский, 
Кирасирский, Конногвардейский. Но его 

все больше занимала мысль о Сибири и 
Дальнем Востоке. Только что стал частью 
России Приморский край с величайшей 
рекой Амур, сравнимой с Миссисипи, не-
ведомыми горными хребтами и субтро-
пической растительностью в уссурийской 
тайге... В списке, подготовленном для 
великого князя, он написал против сво-
ей фамилии: Амурское конное казачье  
войско.

Своим решением Кропоткин вызвал 
всеобщее недоумение: лучший ученик – и 
такое непрестижное назначение! Тяжелая 
служба в далеком холодном крае, вдали 
от благ цивилизации, да еще форма не-
красивая – мундир из черного сукна, па-
паха собачьего меха и серые шаровары. 
Сам он на этот счет не беспокоился… Меч-
та становилась реальностью.

19-летний Кропоткин был назначен в 
Читу чиновником по особым поручениям 
при и.о. губернатора Забайкальской об-
ласти Болеславе Кукеле. Потом он станет 

есаулом, но фактически Петр Алексеевич 
состоял при штабе и губернаторе чинов-
ником по особым поручениям.

«Хабаровка –  
большое селение…»

29 декабря 1858 г указом императора 
Александра II образовано Амурское каза-
чье войско в составе двух конных полков и 
двух пеших батальонов, Амурского и Уссу-
рийского. Для поддержки казачьих станиц 
по рекам Амуру и Шилке шел сплав барж, 
груженых мукой и солью. Караван делился 
на отряды под командованием казачьих 
офицеров, один из отрядов и возглавил 
Кропоткин. Снарядил в Сретенске баржу 
с мукой, судно с командой из десяти че-
ловек миновало самое опасное на Шилке 
место, но тут же село на мель. Баржу – раз-
гружать, вычерпывать воду, грузить вновь. 
Кропоткину нужно догнать основной ка-
раван, юноша взял почту, сумку с день-
гами и отправился с гребцами в крытой 
почтовой лодке. Через четыре дня – Бла-
говещенск, ещё пять дней до Хабаровки. 
«Хабаровка – большое селение с казар-
мами и торговыми заведениями, – пишет 
он в дневнике. – Купцы застроили своими 
красивыми домами и лавками целую ули-
цу, которую так и назвали – Купеческой. 
Самый большой дом – фактория Амурской 
компании. Здесь центр соболиной торгов-
ли. Там есть утес над очень крутым изги-
бом Амура. Вид с него великолепен».

Отряд из Хабаровска вышел в путь в 
сильный дождь:  «Такая буря выла, такие 
были валы, у берега обдавало нас посто-
янным дождем – это волны бросали та-
кие брызги. Скука, холод, все промокло, 
сырость доходит до самых костей».  До-
брались до места крушения: из каравана 
разбиты сорок четыре баржи, спасти груз 
почти не удалось, на дно Амура ушло око-
ло ста тысяч пудов продуктов. Позже в 
Петербурге, где Кропоткин докладывал о 
происшествии, ему сначала не поверили, 
но масштабы Дальнего Востока молодой 
человек объяснил наглядно: «Представь-
те себе три, четыре Невы рядом – таков 
Амур в низовьях». Офицер предложил 
организовать снабжение из Японии или 
Америки, а баржи из Читы отправлять в 
сопровождении буксирного парохода. Его 
выслушали, но все оставили по-прежнему.

Пётр вернулся в Иркутск и возглавил 
экспедицию в Маньчжурию с целью най-
ти кратчайшую дорогу для перегона скота 
из Забайкалья в Благовещенск, это среза-
ло крюк в 600 верст. На этом пути нужно 
было пересечь хребет Большой Хинган. 
Экспедиция продолжалась всего 16 дней, 
но удалось сделать важные открытия. Спу-
стя десятилетия именно здесь пролегли 
рельсы Китайско-Восточной железной 
дороги (КВЖД), а в 1945 году по пути 
Кропоткина через горы прошли танковые 
части Советской Армии, разгромившие 
японскую Квантунскую армию.

С паспортом на чужое имя

В 1864 году под именем «купца Петра 
Алексеева» наш герой пересёк Маньчжу-
рию, следуя из Старо-Цурухайтуя в Благо-
вещенск через горы Большого Хингана. 
Осенью этого же года в ходе очередной 
экспедиции по реке Сунгари он открыл 
вулкан в хребте Ильхури-Алинь, а двигаясь 
на пароходе «Уссури» от устья до города 
Гирина, собрал много материалов о жизни 
и быте бурят, якутов и тунгусов. 1866 год – 
неугомонный Кропоткин во главе Витим-
ской экспедиции открыл ледники и стал 
основоположником  гляциологии, т.е. нау-
ки о ледниках, именно ему принадлежит 
авторство выражения «вечная мерзлота».

В 24 года он оставляет службу на Даль-
нем Востоке, возвращается в столичный 
Санкт-Петербург, где поступает на физи-
ко-математический факультет Император-
ского университета. В дальнейшем Пётр 
Кропоткин доказывает существование и 
рассчитывает координаты цепи полярных 
островов на севере Баренцева и Карского 
морей – Земли Франца-Иосифа, Северной 
Земли и Барьера Кропоткина, сохраняя 
суверенитет России над открытыми им 
территориями. В 1874 году 31-летний 
учёный делает сенсационный доклад в Ге-
ографическом обществе о существовании 
в прошлом ледниковой эпохи, об огром-
ных ледниках в Европе и Азии.  

Петр Алексеевич Кропоткин – поисти-
не явление не только отечественной, но и 
мировой культуры. Весь свой могучий та-
лант исследователя природы и общества 
он посвятил одной цели – сделать достой-
ной жизнь человека, гармонизировать об-
щественные и личные интересы, научить 
каждого ощущать себя органической ча-
стью природы.
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Дмитрий Менделеев:  
«Тот путь, которым Россия 
расширилась до громадной 
современной величины, особенно 
в Азии, определился больше 
всего тем, что без войн делали 
казаки». 
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ОБРАЗОВА НИЕ

Ставка казаков – на подготовку 
лидеров казачьей молодёжи

Об истории казачьих подвигов для молодёжи Хабаровского края 

С пециально к проведению Боль-
шого казачьего Круга в Хаба-
ровске в стенах Тихоокеанского 
государственного университета 
Хабаровским окружным каза-
чьим обществом была органи-
зована выставка, посвящённая 

истории освоения казаками Дальнего 
Востока. Выставка разместилась на вид-
ном месте в главном корпусе вуза. Экспо-
наты для выставки любезно предоставил 
из своих фондов Хабаровский краевой 
музей имени Н.И. Гродекова. 

О казачестве – студентам

Выставочные экспонаты, которые сейчас 
представлены для студенческой публики в 
ТОГУ – часть большой выставки, подготов-
ленной Санкт-Петербургским историческим 
музеем, которая уже ранее представлялась 
широкой публике в Хабаровске. После за-
вершения экспозиции часть экспонатов 
была передана и хранится в Гродековском 
музее. То, что площадкой, где организовано 
знакомство студентов с дальневосточным 
казачеством, стал Тихоокеанский госу-
дарственный университет – не случайно. 
Между Уссурийским войсковым казачьим 
обществом и вузом действует соглашение, 
направленное на развитие системы подго-
товки кадров для казачьих обществ и целе-
вое обучение казаков, а также задачей вуза 
является изучение истории российского ка-
зачества и противодействие исторической 
фальсификации.

Выставка вызвала интерес в студенче-
ской среде. Но увидеть ее смогли также 
учащиеся кадетских казачьих классов Ха-
баровска. Так, в числе первых посетителей 
стали казачата школы №6 Хабаровска. 
Для них сотрудник отдела современной 
истории Гродековского музея Алексей Ше-
стаков подготовил рассказ об интересных 
исторических фактах, о появлении казаков 
на берегах Амура и их взаимоотношениях 
с «враждебно настроенными соседями».

Он рассказал ребятам, что первые ка-
заки появились на Дальнем Востоке еще в 
XVII веке, в том числе и Ерофей Хабаров, 

конференций, посвященных казачеству, – 
сообщили в вузе. 

В крае необходимо поднимать систему 
казачьего образования 

На пути к этому большая роль отво-
дится ТОГУ, который вошел в Ассоциацию 
казачьих вузов, что способствует реали-
зации одного из направлений Стратегии 
государственной политики в отношении 
казачества. Об этом же на Большом Круге 
УВКО говорил и атаман Всероссийского 
казачьего общества Николай Долуда.

– Президентом страны поставлена за-
дача готовить кадры для казачьих обществ. 
У нас нет своих военных академий, училищ, 
у нас есть только казачьи школы, классы и 
кадетские казачьи корпуса. В казачьих 
корпусах очень глубоко изучается исто-
рия, культура и традиции российского ка-
зачества. Здесь в первую очередь готовим 
кадры для первичных казачьих обществ. 
Вместе с тем, совместно с российским ми-
нистерством науки и высшего образования 
в стране создана Ассоциация казачьих ву-
зов, в которую вошли 18 учебных заведе-
ний. Еще 7 российских вузов также изъяви-
ли желание войти в ассоциацию. Это нужно 
для развития казачества, его укрепления в 
стране – надо готовить лидеров казачьих 
молодежных организаций, атаманов клас-
сов, школ и казачьих корпусов. Чтобы в 
этих университетах в течение пяти лет вме-
сте с изучением предметов по специаль-

ности студенты могли изучать казачество. 
Должны формироваться казачьи группы. 
Из стен вуза должен выходить уже гото-
вый атаман первичного казачьего обще-
ства. Более того, мы ведем работу над тем, 
чтобы в эти вузы на приоритетной основе 
поступали выпускники детских казачьих 
корпусов, школ и представители казачьих 
молодежных организаций, – сообщил Ни-
колай Долуда.

По его словам, сейчас система каза-
чьего образования включает в себя 29 
казачьих кадетских корпусов. Семь исто-
рических казачьих войск, в том числе 
УВКО, пока не имеют кадетских корпу-
сов, хотя в 2020 году такое решение об 
открытии корпуса в Хабаровском крае 
принималось. 

Говоря о патриотическом воспитании, 
Долуда отметил, что в казачьих учебных 
учреждениях должны появиться музеи, 
посвященные казакам  участникам СВО. 

Отметим, что вопрос казачьего об-
разования обсуждали и на заседании 
Окружной комиссии при полномочном 
представителе Президента Российской 
Федерации в ДФО. Образование было вы-
делено одним из главных элементов реа-
лизации Стратегии. 

Атаманам рекомендовано совместно 
с региональными властями разработать 
план мероприятий по его комплектованию 
и профессиональному развитию. Было от-
мечено, что в Бурятии, Забайкалье и Ха-
баровском крае продолжается работа по 
созданию казачьих кадетских корпусов. 
В Хабаровском крае казачий компонент 
преподают в школе №6 Хабаровска, шко-
ле №35 Комсомольска-на-Амуре, школе 
№2 пос. Солнечный, а также в школах №5 
и №7 Амурска. При этом казачата-даль-
невосточники имеют возможность про-
должать обучение в Амурском казачьем 
колледже в Амурской области. 

в честь которого назван Хабаровск. В част-
ности, поведал, как казаки под предводи-
тельством Ерофея Павловича захватили 
небольшой городок, принадлежавший в то 
время даурскому князю Албазе, и образо-
вал здесь Албазинский острог – недалеко 
от нынешнего Благовещенска. Рассказал 
и о вкладе графа Муравьева-Амурского в 
образование последующих дальневосточ-
ных казачьих войск. 

– По сути дела, граф был родоначаль-
ником появления новых дальневосточных 
казачьих войск. Вначале он создал Забай-
кальское казачье войско. Затем из полка 
Забайкальского войска по мере расселе-
ния по Амуру появилось Амурское казачье 
войско. Потом из полка Амурского каза-
чьего войска, пришедшего на Уссури, об-
разовалось Уссурийское казачье войско, 
– сообщил кадетам Алексей Шестаков. 

В XX веке возрождение казачества на-
чалось с конца 80-х годов. А в 2008 году 
началось объединение Уссурийского и 
Амурского войсковых казачьих обществ, 
а также присоединение к ним отдельного 
Якутского казачьего полка, казаков Саха-
лина и Камчатки. Так было образовано 
Уссурийское войсковое казачье общество. 
И события, которые произошли в Хаба-
ровске 10 декабря, возможно, изменят 
историю войска, ведь речь идет о возвра-
щении Амурского казачьего общества в 
ближайшем будущем. 

О сотрудничестве с вузом 

Выставка, посвященная казачеству, со-
стоялась благодаря налаженному сотруд-
ничеству казаков с вузом.

– В 2021 году между Уссурийским во-
йсковым казачьим обществом и Тихооке-
анским государственным университетом 
было подписано соглашение о взаимо-
действии. На базе патриотических клу-
бов ТОГУ образуются группы с казачьим 
компонентом. Ребята углубленно изучают 
историю России, в программу включен от-
дельный модуль по истории казачества и 
освоению Дальнего Востока. А в дальней-
шем планируется проведение научных 

Президентом страны поставлена задача  
готовить кадры для казачьих обществ. У нас 
нет своих военных академий, училищ, у нас есть 
только казачьи школы, классы и кадетские 
казачьи корпуса. В казачьих корпусах очень 
глубоко изучается история, культура и традиции 
российского казачества. Здесь в первую очередь 
готовим кадры для первичных казачьих обществ. 


